

CLIMA SOCIAL DE ESPAÑA

(45ª oleada. Marzo 2013)

Informe de

Metroscopia

para

EL PAÍS

1 de marzo de 2013

FICHA TÉCNICA

Encuesta efectuada mediante entrevistas telefónicas a una muestra nacional de personas mayores de 18 años. Se han completado 1.000 entrevistas, estratificadas por la intersección hábitat/Comunidad Autónoma y distribuidas de manera proporcional al total de la región, con cuotas de sexo y edad aplicadas a la unidad última (persona entrevistada). Partiendo de los criterios del muestreo aleatorio simple, para un nivel de confianza del 95.5% (que es el habitualmente adoptado) y en la hipótesis más desfavorable de máxima indeterminación ($p=q=50$), el margen de error de los datos referidos al total de la muestra es de ± 3.2 puntos. La recogida de información y el tratamiento de la misma han sido llevados a cabo íntegramente en Metroscopia. **FECHA DE REALIZACIÓN DEL TRABAJO DE CAMPO:** 27 y 28 de febrero de 2013.

1. EL CLIMA POLÍTICO

El triunfo de Rajoy en el debate sobre el estado de la nación amortigua el impacto del caso Bárcenas

La mayoría del electorado del PP desaprueba a Ana Mato

Un 79 % de los españoles piensa que el extesorero del PP, Luis Bárcenas, tiene realmente pruebas que pueden comprometer al PP y a alguno de sus máximos dirigentes, y un 82 % cree que Bárcenas está chantajeando a los populares. Ambas opiniones son compartidas, además, por la amplia mayoría de los votantes del PP: un 65 % y un 81 %, respectivamente. El caso del extesorero se ha convertido, sin duda, en un problema para el partido del Gobierno porque no logra convencer a los ciudadanos con sus explicaciones. Las aclaraciones de los dirigentes populares cuando EL PAÍS publicó los papeles con la presunta contabilidad B que llevaba el extesorero solo convencieron a sus votantes. Ahora, cuando surgen dudas sobre el momento en el que realmente finalizó la relación laboral entre Bárcenas y el PP, así como sobre los términos de la liquidación de la misma, las nuevas explicaciones de los líderes populares ya no satisfacen ni a sus votantes. El saldo entre quienes creen acertado lo dicho y hecho por el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, respecto a este asunto obtiene un saldo negativo de -51 puntos entre la ciudadanía y de -21 puntos entre sus votantes (hace un mes, cuando se publicaron los “papeles de Bárcenas”, Rajoy presentaba un saldo positivo de +2 puntos entre su electorado). Las declaraciones y los actos de la Secretaria General del PP, María Dolores de Cospedal, son también cada vez peor evaluadas: entre el conjunto de la ciudadanía obtienen un saldo negativo de -48 puntos (hace un mes era de -46) y de -17 puntos entre los votantes del PP (frente al -1 del mes de febrero). Las declaraciones del Vicesecretario General de Organización de los populares, Carlos Floriano (que son conocidas y evaluadas solo por la mitad de los ciudadanos) parecen desafortunadas a un 42% y afortunadas a solo un 7%, lo que arroja , un saldo negativo de -35 puntos (que incluso entre los votantes del PP es de -26 puntos).

En la estimación de voto de este mes, para el caso de unas elecciones generales que tuvieran lugar ahora, las variaciones son mínimas con respecto al mes de febrero. El debate del estado de la nación —que según el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) fue claramente ganado por el presidente del Gobierno— ha mejorado mínimamente el porcentaje de voto del PP (24.3 % frente al 23.9 % de febrero) y empeorado levemente el del PSOE (23.1 % frente a 23.5 %). Por su parte, IU se mantiene prácticamente igual (15.4 % frente a 15.3 %) y la mayor bajada afecta a UPyD que del 13.6 % de hace un mes pasa al

10% actual. Las desafortunadas declaraciones hechas esta pasada semana por su diputado Toni Cantó en relación con las denuncias por violencia de género –basadas en datos erróneos– puede guardar relación con este descenso del apoyo electoral que experimenta el partido de Rosa Díez. No obstante, la formación magenta sigue contando con la fidelidad de voto más elevada de los cuatro partidos de ámbito nacional (62 %) y sigue atrayendo a una parte sustancial de votantes populares (8 %). También IU es capaz de retener a seis de cada 10 votantes suyos (59 %) y de atraer a, ni más ni menos, que un 14 % de votantes socialistas. La fidelidad de los votantes populares y, sobre todo, de los socialistas sigue tocando fondo (43 % y 37 % respectivamente) y, por si fuera poco, cada vez resultan menos atractivos para los electores de otros partidos o para quienes en 2011 optaron por la abstención o el voto en blanco.

Los otros indicadores políticos apenas varían sustancialmente con respecto a febrero: siguen representando una abrumadora mayoría quienes desaprueban a los cuatro principales líderes políticos (un 87 % desaprueba a Rubalcaba, un 73 % a Rajoy, un 61 % a Lara y un 58 % a Díez); también quienes desconfían del presidente del Gobierno (83 %) y quienes lo hacen del líder de la oposición socialista (94 %); y asimismo quienes creen que el Gobierno improvisa sobre la marcha sin un plan claro (70 %) y quienes tienen una impresión negativa del actual Gobierno (77 %). Con respecto a esto último, la evaluación ciudadana sobre la labor desempeñada por cada ministro sigue arrojando un saldo negativo en todos los casos. El caso más llamativo y sintomático del clima de opinión ciudadana existente es el de la ministra de Sanidad, Ana Mato: por un lado, su balance es el que sufre un mayor retroceso en el último mes (de -47 puntos pasa a -62 puntos) lo que la sitúa en el último puesto del ranking junto al ministro de Educación, José Ignacio Wert (habitual ocupante de esta posición); por otro lado, son ya mayoría los votantes del PP que desaprueban la labor de la Ministra: 51 % frente a un 38 %, lo que supone un saldo negativo de 13 puntos entre su propio electorado. Hasta ahora, solo el ministro de Justicia, Alberto Ruiz Gallardón, había obtenido un balance negativo entre el electorado popular (que, por cierto, todavía mantiene: -19 puntos).

CUADRO 1
ESTIMACIÓN DEL RESULTADO ELECTORAL
SI LAS ELECCIONES GENERALES TUVIESEN LUGAR MAÑANA

	Porcentajes estimados sobre el total de votos válidos																Resultado sobre voto válido en las Elecciones Generales de 2011 (voto CER)
	Barómetro de Clima Social																
	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Abr 12	Mar 12	Feb 12	Ene 12	Dic 11	
● PP	24.3	23.9	29.8	31.3	31.8	29.9	30.9	30.0	37.0	37.1	37.2	38.1	46.3	46.2	46.4	44.9	44.6
● PSOE	23.1	23.5	23.3	22.7	22.9	23.9	24.1	24.7	23.1	25.9	25.8	23.0	24.4	23.0	26.5	28.4	28.7
● IU	15.4	15.3	15.6	13.3	12.9	12.6	12.4	12.3	13.2	12.0	12.2	11.6	9.1	8.8	7.7	7.5	6.9
● UPyD	10.0	13.6	10.1	10.2	8.5	10.2	9.8	9.9	7.8	5.9	6.1	5.9	5.1	6.3	4.6	5.0	4.7

La estimación del resultado electoral ofrecida en este Cuadro es producto de la aplicación de una serie de técnicas correctoras a la intención directa de voto obtenida en el sondeo. Se expresa en porcentajes sobre el total estimado de votos emitidos y constituye un intento de calcular a qué equivaldría la intención directa de voto si la elección tuviese lugar ahora, en un supuesto de participación del 53 %, es decir, 18.7 puntos menos que la del pasado 20N (que fue del 71.7 %, sin contar el voto de los no residentes) y con los criterios interpretativos y correctores utilizados habitualmente por Metroscopia. La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a “otros partidos” y a “voto en blanco”; en marzo de 2013, estos porcentajes son, respectivamente, 20.7 % y 6.5 %.

CUADRO 2
¿CREE QUE EL EXTESORERO DEL PP, LUIS BÁRCENAS, TIENE REALMENTE PRUEBAS QUE PUEDEN COMPROMETER AL PP Y A ALGUNO DE SUS MÁXIMOS DIRIGENTES?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Sí	79	65	91
● No	9	19	2

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 3
¿CREE QUE LA EL EXTESORERO DEL PP, LUIS BÁRCENAS, ESTÁ CHANTAJEANDO AL PP?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Sí	82	81	90
● No	8	10	4

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 4

¿DIRÍA QUE HAN ESTADO ACERTADOS EN LA FORMA EN QUE HAN ACTUADO Y EN LO QUE HAN DICHO EN RELACIÓN CON EL ASUNTO DE BÁRCENAS LOS SIGUIENTES POLÍTICOS?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
Mariano Rajoy			
● Acertado	14	29	5
● Desacertado	66	50	82
Alfredo Pérez Rubalcaba			
● Acertado	20	14	32
● Desacertado	54	63	49
María Dolores de Cospedal			
● Acertada	13	27	7
● Desacertada	61	44	76
Carlos Floriano			
● Acertado	7	11	5
● Desacertado	42	37	47

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes de cada caso corresponde a No sabe/No contesta.

CUADRO 5

¿TIENE LA IMPRESIÓN DE QUE EL GOBIERNO SABE LO QUE HACE O DE QUE VA IMPROVISANDO SOBRE LA MARCHA?
(En porcentajes)

	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Marzo 2013	
												Votantes de	
												PP	PSOE
● Sabe lo que hace	25	24	27	27	25	25	23	23	30	29	36	48	9
● Va improvisando sobre la marcha	70	69	68	68	70	71	70	73	66	66	59	48	86
Saldo Sabe lo que hace - Va improvisando sobre la marcha	-45	-45	-41	-41	-45	-46	-47	-50	-36	-37	-23	=	-77

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe, No contesta.

CUADRO 6

¿SU IMPRESIÓN DE CONJUNTO SOBRE EL ACTUAL GOBIERNO ES...?
(En porcentajes)

	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Abr 12	Marzo 2013	
													Votantes de	
													PP	PSOE
● Positiva	17	17	19	20	21	19	20	23	27	28	32	29	47	2
● Negativa	77	79	76	75	76	77	75	74	68	66	63	64	43	96
Saldo Positiva-Negativa	-60	-62	-57	-55	-55	-58	-55	-51	-41	-38	-31	-35	4	-94

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe/No contesta .

CUADRO 7
CONOCIMIENTO CIUDADANO DE LOS MIEMBROS DEL GOBIERNO Y EVALUACIÓN DE SU ACTUACIÓN POR QUIENES LOS CONOCEN
 (En porcentajes)

	Conocimiento entre el conjunto de la ciudadanía															Evaluación de los entrevistados que conocen a cada Ministro		
	2013			2012												A	D	B
	Mar	Feb	Ene	Dic	Nov	Oct	Sep	Ago	Jul	Jun	May	Abr	Mar	Feb	Ene	Marzo 2013		
● Pedro Morenés	30	29	32	26	27	26	22	24	20	20	20	19	20	19	12	27	56	-29
● Soraya Sáenz de Santamaría	89	88	89	88	88	87	87	89	86	89	89	89	88	89	87	31	61	-30
● José Manuel García Margallo	48	45	44	49	41	44	42	43	38	42	36	30	28	26	21	30	60	-30
● Miguel Arias Cañete	72	66	64	66	64	68	70	65	63	65	66	70	66	70	66	28	59	-31
● José Manuel Soria	49	49	48	48	49	51	49	47	42	42	46	42	39	39	35	27	62	-35
● Ana Pastor	75	70	72	72	70	72	71	70	68	68	72	71	70	69	66	28	63	-35
● Jorge Fernández Díaz	43	42	38	38	34	37	37	37	32	33	35	32	32	29	24	25	65	-40
● Luis de Guindos	82	80	80	78	77	79	77	80	74	75	81	82	59	57	44	23	69	-46
● Fátima Báñez	48	47	43	40	40	39	36	39	36	34	35	34	33	27	20	18	72	-54
● Cristóbal Montoro	83	78	77	78	75	76	76	81	73	77	74	75	70	72	66	18	74	-56
● Alberto Ruiz-Gallardón	96	96	96	96	96	97	94	96	94	96	97	97	97	97	96	16	76	-60
● José Ignacio Wert	62	57	56	51	51	46	40	43	40	40	40	29	33	28	18	16	78	-62
● Ana Mato	85	69	69	70	68	69	72	71	69	71	71	72	69	69	67	15	77	-62

A = Aprueba; D = Desaprueba; B = Balance

Los ministros aparecen ordenados de menor a mayor saldo negativo en cuanto a aprobación ciudadana de su gestión; en las entrevistas fueron mencionados de forma rotatoria.

La diferencia hasta 100 en la suma horizontal de porcentajes Aprueba + Desaprueba corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 8
¿LE INSPIRA CONFIANZA EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, MARIANO RAJOY?
(En porcentajes)

	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Abr 12	Mar 12	Marzo 2013	
														Votantes de	
														PP	PSOE
● Sí	17	14	16	15	15	15	15	19	20	20	26	27	29	46	1
● No	83	85	84	85	84	84	84	80	78	78	73	70	68	54	99
Saldo M/B-P/N	-66	-71	-68	-70	-69	-69	-69	-61	-58	-58	-47	-43	-39	-8	-98

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 9
¿LE INSPIRA CONFIANZA ALFREDO PÉREZ RUBALCABA?
(En porcentajes)

	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Abr 12	Mar 12	Marzo 2013	
														Votantes de	
														PP	PSOE
● Sí	5	10	8	7	8	9	13	13	14	14	20	22	23	2	12
● No	94	89	91	92	91	90	86	86	84	85	79	76	75	98	87
Saldo M/B-P/N	-89	-79	-83	-85	-83	-81	-73	-73	-70	-71	-59	-54	-52	-96	-75

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 10
¿APRUEBA O DESAPRUEBA LA GESTION DE MARIANO RAJOY COMO PRESIDENTE DEL GOBIERNO?
(En porcentajes)

	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Abr 12	Mar 12	Marzo 2013	
														Votantes de	
														PP	PSOE
● Aprueba	22	19	21	25	25	23	21	25	30	31	32	32	35	57	2
● Desaprueba	73	77	74	71	70	71	73	69	65	63	61	58	51	37	96
Saldo Aprueba-Desaprueba	-51	-58	-53	-46	-45	-48	-52	-44	-35	-32	-29	-26	-16	20	-94

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 11															
<i>¿APRUEBA O DESAPRUEBA LA FORMA EN QUE ALFREDO PÉREZ RUBALCABA ESTÁ DESARROLLANDO SU LABOR COMO LÍDER DE LA OPOSICIÓN?</i>															
(En porcentajes)															
	Mar 13	Feb 13	Ene 13	Dic 12	Nov 12	Oct 12	Sep 12	Ago 12	Jul 12	Jun 12	May 12	Abr 12	Mar 12	Marzo 2013	
														Votantes de	
														PP	PSOE
● Aprueba	8	15	12	11	16	15	16	19	23	22	28	31	35	5	17
● Desaprueba	87	81	81	84	79	76	74	76	70	69	64	58	52	91	79
Saldo Aprueba-Desaprueba	-79	-66	-69	-73	-63	-61	-58	-57	-53	-47	-44	-27	-17	-86	-62

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 12						
<i>¿APRUEBA O DESAPRUEBA LA FORMA EN QUE CAYO LARA ESTÁ DESARROLLANDO SU LABOR DE OPOSICIÓN AL GOBIERNO?</i>						
(En porcentajes)						
	Marzo	Febrero	Enero	Marzo		
				Votantes de		
				PP	PSOE	IU
● Aprueba	19	19	19	7	31	65
● Desaprueba	61	61	59	76	50	30
Saldo Aprueba-Desaprueba	-42	-42	-40	-69	-19	-35

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 13						
<i>¿APRUEBA O DESAPRUEBA LA FORMA EN QUE ROSA DíEZ ESTÁ DESARROLLANDO SU LABOR DE OPOSICIÓN AL GOBIERNO?</i>						
(En porcentajes)						
	Marzo	Febrero	Enero	Marzo		
				Votantes de		
				PP	PSOE	UPyD
● Aprueba	27	29	27	44	19	77
● Desaprueba	58	54	55	44	67	21
Saldo Aprueba-Desaprueba	-31	-25	-28	=	-48	56

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

Análisis

Mejor con Europa

*José Pablo Ferrándiz

La opinión pública española se ha sentido complacida con la pertenencia de España a la Unión Europea desde que nuestro país ingresara en la, entonces denominada, Comunidad Económica Europea (CEE) allá por el año 1986, pero sin llegar al entusiasmo. Los ciudadanos, a través de las encuestas (el último Eurobarómetro dado a conocer este mismo viernes así lo corrobora), han venido subrayando los beneficios económicos, políticos y sociales que ha reportado a España nuestra presencia en la UE —algo que les ha hecho desarrollar un sentimiento favorable hacia esta organización—, pero, al mismo tiempo, dejan entrever que todo aquello que tenga relación con la UE pasa a ocupar una posición secundaria en su atención y en sus preocupaciones. Así, por ejemplo, el sentimiento de vinculación a un espacio geográfico concreto está mucho más extendido entre la ciudadanía cuando se refiere a ámbitos más próximos, como la ciudad o el pueblo de nacimiento, o incluso mucho más amplios, como el mundo en general, que a la Unión Europea; o suelen mostrar escaso o ningún interés —y, por tanto, tener poca o nula información— por los asuntos relacionados con la UE; o que la participación en las elecciones al Parlamento Europeo esté por debajo de la que se da en otro tipo de elecciones (locales, autonómicas o generales). La media de participación en los seis comicios europeos que se han celebrado hasta la fecha en nuestro país es de 55.9 % (la de las elecciones generales es del 67 %), pero en las dos últimas citas —2004 y 2009— la participación se situó, incluso, por debajo del 50 % (45.1 % y 44.9 % respectivamente).

Ahora, con una persistente crisis económica que cada vez afecta a más ciudadanos y que nadie es capaz de vaticinar cuándo remitirá, la imagen de la UE entre los españoles —y como está ocurriendo también con la mayoría de instituciones— se está desgastando: un 60 % dice tener, ahora, una imagen negativa de la UE. Un desgaste influido por las políticas de austeridad recomendadas por la Unión Europea a aquellos países con mayores problemas económicos, como es el caso de España. Unas medidas que la mayoría (55 %) considera que no solo no van a generar confianza a los mercados, sino que van conseguir hacer más profunda la crisis en estos países. Por otro lado, la actual situación económica ha dividido la opinión de los ciudadanos sobre la relación con nuestros vecinos: un 45 % cree que la crisis ha puesto de manifiesto que los españoles no tenemos casi nada en

común con el resto de los europeos, frente a otro 45 % que piensa que, al contrario, ha permitido comprobar que es mucho lo que nos une. La mayoría (59 %) sigue pensando que pertenecer a la UE es algo positivo para España, pero el porcentaje es muy inferior al de hace tan solo cuatro años, en los primeros años de la crisis: en mayo de 2009 expresaba esa misma opinión un 80 % de los ciudadanos. No obstante, tres de cada cuatro españoles (73 %) siguen pensando que debemos permanecer en el euro (un porcentaje incluso superior al de hace un año (67 %); y la mayoría (66 %) sigue mostrando, en mayor o menor medida, un sentimiento europeísta (solo un 27 % dice sentirse solo español). Es decir, el desgaste de imagen de la UE ha sido limitado: preocupante pero, de momento, no alarmante. Algo que, probablemente, se deba, por un lado, a que uno de cada dos españoles (50 %) cree que hay que ser paciente porque las políticas de austeridad recomendadas por la Unión europea acabarán teniendo efectos beneficiosos a medio plazo y, por otro lado, al hecho de que los españoles señalan como principales responsables de estas medidas de austeridad al Gobierno alemán de Angela Merkel y al español de Mariano Rajoy más que (aunque también) a la Comisión Europea y al Banco Central Europeo. La solución, de momento, parece seguir pasando por Europa.

* José Pablo Ferrándiz es sociólogo y vicepresidente de Metroscopia. En twitter @JPFerrandiz

CUADRO 1			
<i>¿LE TRANSMITE LA UNIÓN EUROPEA UNA IMAGEN POSITIVA, EN GENERAL?</i>			
(En porcentajes)			
	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Sí	31	41	27
● No	60	51	61

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe, No contesta y Ni positiva ni negativa, respuestas espontáneas que no se ofrecían en la entrevista.

CUADRO 2 <i>¿CUÁLES DE LOS SIGUIENTES ACTORES POLÍTICOS CREE QUE SON RESPONSABLES DE LAS ACTUALES POLÍTICAS DE AUSTERIDAD QUE SE ESTÁN LLEVANDO A CABO EN ESPAÑA?</i> (En porcentajes)			
	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
El Gobierno alemán			
● Sí	61	62	64
● No	29	28	29
El Gobierno español			
● Sí	59	60	60
● No	36	36	34
La Comisión Europea			
● Sí	56	57	57
● No	34	36	32
El Banco Central Europeo			
● Sí	56	55	59
● No	33	36	30

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes de cada caso corresponde a No sabe / No contesta. En las entrevistas, los actores políticos en este Cuadro fueron leídos de forma rotatoria.

CUADRO 3 <i>“¿CREE USTED QUE DEBERÍAMOS MANTENER EL EURO COMO NUESTRA MONEDA O QUE DEBERÍAMOS VOLVER A LA PESETA?”</i> (En porcentajes)					
	Marzo 2013	Mayo 2012	Febrero 2012	Marzo de 2013	
				Votantes de...	
				PP	PSOE
● Mantener el euro	73	68	67	75	74
● Volver a la peseta	19	27	27	21	18

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 4 <i>EN ESTE MOMENTO, ¿PERTENECER A LA UNIÓN EUROPEA ES ALGO POSITIVO O NEGATIVO PARA ESPAÑA?</i> (En porcentajes)						
	Total entrevistados				Marzo 2013	
					Votantes de	
	Marzo 2013	Enero 2013	Diciembre 2011	Mayo 2009	PP	PSOE
● Positivo	59	57	61	80	65	57
● Negativo	30	29	27	9	27	31
● Ni positivo ni negativo*	6	6	5	7	4	8

*Respuesta espontánea, esta alternativa no se ofrecía en la entrevista. La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a NS/NC.

CUADRO 5
¿CON CUÁL DE ESTAS DOS AFIRMACIONES TIENDE A ESTAR MÁS DE ACUERDO?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Esta crisis ha puesto de manifiesto que los españoles tenemos mucho en común con el resto de los europeos	45	46	44
● Esta crisis ha puesto de manifiesto que los españoles no tenemos casi nada en común con el resto de los europeos	45	44	48

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 6
¿CREE QUE LAS POLÍTICAS DE AUSTERIDAD QUE LA UNIÓN EUROPEA ESTÁ RECOMENDANDO A LOS PAÍSES EUROPEOS CON PROBLEMAS, COMO ES EL CASO DE ESPAÑA, VAN TRANSMITIR CONFIANZA A LOS MERCADOS FINANCIEROS?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Van a transmitir confianza a los mercados financieros y a permitir salir de la crisis a estos países	35	55	24
● No van a transmitir confianza a los mercados financieros y van a conseguir hacer más profunda la crisis en estos países	55	36	66

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 7
¿ESTÁ DE ACUERDO CON LAS SIGUIENTES FRASES?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
Hay que tener paciencia con las políticas de austeridad que recomienda la Unión Europea porque a medio plazo tendrán efectos benéficos			
● De acuerdo	50	72	41
● En desacuerdo	44	23	54
Los países europeos con problemas económicos deberían completar las medidas de austeridad con otras que estimulen el crecimiento			
● De acuerdo	88	89	90
● En desacuerdo	6	6	6

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes de cada caso corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 8
EN LA ACTUALIDAD, ¿CÓMO SE DEFINIRÍA?
 (En porcentajes)

	Total entrevistados						Marzo 2013			
							Votantes de			
	Marzo 2013		Enero 2013		Diciembre 2011		PP		PSOE	
● Solo europeo	3		3		7		1		1	
● Más europeo que español	3		5	65	6	54	1	69	1	67
● Tan europeo como español	31	63	31		16		28		36	
● Más español que europeo	29		29		32		40		30	
● Solo español	27		27		34		28		30	

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a NS/NC.

Análisis

Justicia, corrupción y Garzón al fondo

José Juan Toharia

El 78% de los españoles no cree que la investigación del caso Gürtel concluya en un plazo razonable de tiempo ni que finalmente sean procesados y condenados todos los en él implicados. Y un idéntico porcentaje (77%) dice lo mismo respecto del caso Urdangarin. La ciudadanía no acaba de creer que la Justicia pueda llegar a ser tan eficaz como debiera en los casos de corrupción. La perciben lastrada en su funcionamiento por factores al parecer insalvables.

En primer lugar, la exasperante lentitud, que los españoles atribuyen en parte a la vigente legislación procesal, que no consideran acorde con las necesidades de una sociedad tecnológicamente avanzada como la española: facilita en exceso que los imputados puedan zancadillear impunemente la averiguación judicial de los hechos (así lo cree el 89% de los españoles); y propicia que esta se empantane en el profuso papeleo que su conducción exige (y así lo dice un 75%). Estas dos críticas, por cierto, coinciden plenamente con las expresadas recientemente en estas mismas páginas por Manuela Carmena, connotada experta en la materia y con dilatada experiencia judicial.

Pero se percibe una segunda causa, más preocupante y más nociva para nuestra moral cívica colectiva: las presiones que un 84% de la ciudadanía da por seguro que ejercen sobre la Justicia los partidos y grupos de presión implicados en esos casos. A ese cerco coactivo percibido de forma tan generalizada se atribuye un adicional efecto pernicioso: según el 65% de los españoles, consigue que teman por su futuro profesional los jueces que llevan tales asuntos. Nuestra sociedad parece así convencida de que la larga mano de la corrupción puede llegar si no a torcer el brazo de la Justicia al menos sí a paralizarlo.

Y justamente cuando el estado de ánimo colectivo respecto de la lucha contra la corrupción muestra tales síntomas de desaliento se produce el primer aniversario de la expulsión del juez Garzón de la judicatura. Los sondeos disponibles muestran que cuando ejercía sus funciones contaba en nuestra sociedad casi con tantos detractores como fans: era una figura a la vez admirada y controvertida. El paso del tiempo —y quizá también la acumulación de casos de corrupción en nuestra vida pública— parece haber realizado sustancialmente su imagen. La idea ampliamente mayoritaria ahora entre la población española es que su condena fue injusta (así lo dice el 62%) y, sobre todo, que obedeció más a razones de tipo político (como cree el 77%, incluso el 64% entre los votantes del PP) que a causas exclusivamente jurídicas (como piensa solamente el 7%). Y hay más: a la vista de

como ha ido desarrollándose el caso Gürtel desde que Garzón dejó de ser juez, los españoles se inclinan por pensar que si se le expulsó fue, en realidad, para que este durara lo más posible. Lo piensa el 83%, incluso un 68% entre los votantes del PP.

CUADRO 1			
<i>¿CREE QUE LA INVESTIGACIÓN DEL CASO GÜRTEL TERMINARÁ EN UN PLAZO RAZONABLE DE TIEMPO Y QUE FINALMENTE SE PROCESARÁ Y CONDENARÁ A TODAS LAS PERSONAS QUE REALMENTE ESTÉN IMPLICADAS EN ÉL?</i>			
(En porcentajes)			
	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Sí	14	21	7
● No	78	71	85

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 2			
<i>¿CREE QUE EL CASO URDANGARIN TERMINARÁ EN UN PLAZO RAZONABLE DE TIEMPO Y QUE FINALMENTE SE PROCESARÁ Y CONDENARÁ A TODAS LAS PERSONAS QUE REALMENTE ESTÉN IMPLICADAS EN ÉL?</i>			
(En porcentajes)			
	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Sí	19	21	21
● No	77	75	74

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 3

¿A QUÉ CREE QUE SE DEBE, EN GENERAL, LA LENTITUD DE LA JUSTICIA EN LA INVESTIGACIÓN Y ENJUICIAMIENTO DE CASOS DE CORRUPCIÓN?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
Las excesivas facilidades que tienen las personas imputadas para entorpecer la investigación que llevan a cabo los jueces mediante la presentación de recursos contra sus actuaciones			
● Sí	88	89	90
● No	8	7	4
Las presiones de los partidos y de los grupos de interés afectados por el caso que está siendo investigado			
● Sí	84	77	94
● No	12	16	3
El excesivo papeleo de las investigaciones, en las que todo tiene que quedar recogido por escrito			
● Sí	75	77	75
● No	21	17	21
Los plazos excesivos para las pruebas y para los interrogatorios de los testigos			
● Sí	68	70	70
● No	21	15	25
El temor de los jueces a las consecuencias negativas para su carrera que pueda tener encargarse de este tipo de casos			
● Sí	65	65	65
● No	27	30	26
La complejidad de los procedimientos legales que deben seguirse, que no se corresponden ya con una sociedad tecnológicamente avanzada como la española			
● Sí	61	61	59
● No	29	31	32
No hay suficientes jueces, por eso los que hay no pueden dedicarse más intensamente a los casos que tienen entre manos			
● Sí	55	46	65
● No	36	44	26

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes en cada caso corresponde a No sabe/No contesta.

Las frases aparecen ordenadas en este Cuadro de mayor a menor porcentaje de respuestas afirmativas. En las entrevistas, fueron leídas de forma rotatoria.

CUADRO 4

SE HA SUGERIDO QUE PARA LOS CASOS DE CORRUPCIÓN DEBERÍA CREARSE UNA UNIDAD DE JUECES ESPECIALIZADOS, IGUAL QUE EXISTE LA FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN, QUE CONTASE CON LOS MEDIOS PRECISOS PARA PODER INVESTIGAR Y SENTENCIAR ESTE TIPO DE ASUNTOS EN EL PLAZO DE TIEMPO MÁS BREVE POSIBLE. ¿ESTÁ DE ACUERDO CON ESTA IDEA?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● De acuerdo	87	91	94
● En desacuerdo	8	7	3

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 5

ACABA DE CUMPLIRSE UN AÑO DESDE QUE BALTASAR GARZÓN FUERA CONDENADO POR PREVARICACIÓN, POR LO QUE DESDE ENTONCES NO HA PODIDO SEGUIR SIENDO JUEZ. ¿DIRÍA QUE ESA SENTENCIA FUE JUSTA O INJUSTA?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Justa	24	50	6
● Injusta	62	36	84

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 6

¿DIRÍA QUE LA SENTENCIA QUE CONDENÓ AL JUEZ GARZÓN SE DEBIÓ A CAUSAS EXCLUSIVAMENTE JURÍDICAS O QUE SE DEBIÓ A RAZONES DE TIPO POLÍTICO?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Jurídicas	7	18	2
● Políticas	77	64	91

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.

CUADRO 7

SE HA COMENTADO QUE MIENTRAS QUE EL JUEZ GARZÓN, QUE INVESTIGABA EL CASO GÜRTEL, HA SIDO YA JUZGADO POR SU FORMA DE INVESTIGAR DICHO CASO, EN CAMBIO TODAVÍA NO HAY NINGUNA PERSONA IMPLICADA EN EL MISMO QUE HAYA SIDO YA JUZGADA. ¿CON CUAL DE LAS SIGUIENTES DOS OPINIONES AL RESPECTO ESTÁ USTED MÁS DE ACUERDO?
(En porcentajes)

	Total entrevistados	Votantes de	
		PP	PSOE
● Esto no es extraño y no hay que darle más vueltas, pues este caso es muy complejo y lleva mucho tiempo terminar de investigarlo	7	13	1
● Esto indica que había presiones e intereses para quitar a Garzón del caso y prolongarlo así lo más posible	83	68	97

La diferencia hasta 100 en la suma vertical de porcentajes corresponde a No sabe / No contesta.